

Para LA ALMUDAINA

### Jóvenes y viejos

La preocupación de la novedad filosófica, literaria, artística, ha sido cuestión de todos los tiempos. Ciertamente que todo aquello que piensa, escribe ó compone, desea expresar cosas que nadie haya expresado y expresarlas bajo forma de que nadie haya hecho uso. De esta naturalísima aspiración se desprenden no pocos vicios al degenerar en manía.

La abundancia que actualmente se produce en todas las esferas del arte y de la literatura, hace más costoso el hallazgo de la originalidad y agota y reduce los filones de materia aprovechable por el ingenio en todos sus aspectos y fases. De aquí las retorsiones y contorsiones de estilo y de pensamiento con los «nuevos» de cada año y de cada mes tratan de llamar la atención, á fin de colocar su específico y hacerse ver.

Una de las formas que generalmente reviste el prurito de la novedad original—ó de la originalidad nueva,—es la agresión violenta y feroz contra los «modernistas» inmediatamente anteriores. Lo que se ha hecho de cara á la eternidad ó con olvido de ella y sin pretensión alguna, vive más tiempo y suele ser juzgado ó perdonado con más larga indulgencia. Lo que está hecho para vivir un día ó, lo que es peor aun, para vivir dos años, eso es intrínseco é implacable, pero en tal guisa que su intransigencia suele cebarse sobre los tipos de la misma especie.

Ahora, por ejemplo, está en moda abominar de Pompeyo Gener ó de Bartrina por los más puros representantes del *dernier cri*. Pero Bartrina era el *dernier cri* de hace treinta años; Pompeyo Gener el *dernier cri* de hace quince. Antes de otros quince, sus detractores ocuparán el mismo puesto, en la misma mesa de disección, y los verán los nuevos modernistas semejantes á Bartrina y á Gener y continuando su serie.

Esta continua lección de la historia no basta á desvanecer nuestras injustas prevenciones ni á desarmar nuestras severidades. Parece que la humanidad intelectual debía de haber cobrado juicio, no para pensar siempre lo mismo, lo cual es contrario á la razón, porque el cuerpo no se alimenta dos veces del mismo manjar; sino para adquirir el hábito de la dulce é íntima indulgencia, aquel latitudinismo de espíritu que nos exime de las indignaciones inmotivadas y de los furios extemporáneos.

Parece también que cuando uno toma la pluma para estampar juicios rigurosos, debía pararse á meditar el que merecerá á los futuros, dentro de veinte años y saber lo que el año 2000 dirá del 1900. Conviene, pues, acostumbrarse á una piadosa relatividad y huir de las excomuniones categóricas é inapelables. Nada hay en el pantón de las modas olvidadas que no pueda volver á interesar á los hombres. Buena prueba de ello es el neogongorismo de la joven escuela castellana. Quizá dentro de poco vean restaurado su crédito, el Rector de Vallfogona en Cataluña, ó Porcel y las letrillas de Meléndez en Castilla.

Miguel S. OLIVER.

### DE NUESTRO CORRESPONSAL

### Desde Roma

[Viva Confucio]

El Congreso feminista celebrado últimamente en Roma y al cual han dejado de asistir casi todas las principales novelistas italianas, desde Matilde Serao á Virginia Treves, tal vez viendo el solemne fracaso, ha sido sesión por sesión, irritante, pueril, grotesco, nulo.

¿Cómo no irritarse profundamente, cuando ante mil mujeres inteligentes y cultas, Catalina Pigorini ha osado negar las razones del arte, y con ellas las razones de la belleza, del sentimiento y de la vida? ¿Cómo no enojarse, cuando á mujeres de gran valor, como las escritoras y novelistas italianas, que sacan tan poca gloria y aun menos dinero de una vida de impropio trabajo y largo sacrificio, á mujeres, cuyas obras, más ó menos contienen mil aspectos de belleza, de gracia, de pasión, viene á recordárseles todavía «la cabaña del

Tío Tom,» que es una de las novelas peor escritas y más aburridas que hayan nunca aparecido bajo la luz de las estrellas? ¿Cómo no exasperarse cuando mil mujeres, intelectuales y cultas, votan una orden del día, pidiendo, queriendo que las novelistas italianas muden, trasformen, castigen su ingenio y escriban cuentos fútiles á base de educación moral, mientras la primera y mayor fruición de quien escribe una novela, es la libertad absoluta en la elección del asunto y de la forma, es este alto derecho de escoger, grande y tal vez única complacencia de quien narra una historia?

¿Cómo no calificar de pueril toda la discusión sobre la crónica de los periódicos, sobre el modo como ésta se halla organizada en la prensa modernísima, con todos sus detalles, de cada caso extraño, aún los más abominables y horrendos? ¿Cómo no reírse de esta puerilidad que ha perdido y votado el Congreso, es decir, que las mujeres entren, á formar parte de los cronistas, funcionando de reporteros?

¿Cuánto no se habrán reído de ello los grandes rotativos de Italia, desde *La Tribuna*, de Roma, al *Corriere della Sera*, de Milán!

¿Cómo no montar en cólera y escandalizarse, cuando una de las muchas doctoras congresistas ha impuesto á las madres italianas que es hora de acabar con esta ridiculez de contar á las niñas que los pequeños nacen bajo una rosa ó se compran al mercado; quiere la modernista doctora, quiere el Congreso que cada madre explique á sus hijitas de nueve á doce años, todo el misterio de la generación, con figuras, y aun si cabe con proyecciones luminosas?

¿Cómo no concepcionar grotesco todo cuanto se ha dicho sobre la «moral única,» es decir, que las mismas leyes morales, especialmente las que gobiernan las relaciones de los dos sexos deben aplicarse por igual, tanto al hombre como á la mujer, y que la traición del marido tenga la misma responsabilidad moral que la infidelidad de la mujer? Nada menos que todo esto quería el Congreso, cambiar el mundo, mudar la especie, con sus ineludibles leyes del instinto, con sus intangibles leyes fisiológicas.

¿Cómo no deplorar la ninguna eficacia, la nulidad del Congreso, frente á todas las mujeres humildes, obscuras é ignoradas, que trabajan en los campos, en las fábricas y en los talleres, mal pagadas y peor tratadas? cómo no deplorar que todas esas doctoras no encontraran una sola palabra, una sola hora, una sola asamblea plenaria para proteger, defender y levantar á todas esas trabajadoras de tez curtida por el sol, ó anémicas por la viciada atmósfera de las fábricas?

Acá y acullá dejé oír una que otra voz aislada á favor de estas mujeres, que constituyen la inmensa muchedumbre, no representadas en el Congreso. Pero, ¿y en dónde estabas tú, Ana Houlicioff, apóstol y mártir por el proletariado feminista, mujer dulce y fuerte que has convencido y consolado á millares de estas mujeres, tú, mitigadora de cualquier dolor y llena de toda misericordia? Faltabas tú, que eres la conciencia misma del verdadero feminismo, mientras mil doctoras han pedido el voto político, no para socorrer y patrocinar á las desventuradas obreras, sino para hacer levantar en Roma, después de un voto del Parlamento, un monumento á Confucio.

Las humildes cristianas, las simples creyentes, las buenas católicas que asistieron al Congreso de las mujeres, se han rebelado en vano al triunfo de Confucio; y después de haber ingenua y desoladamente gritado ¡viva Jesucristo!, han sido copadas por las secuaces de Confucio, no quedándoles otro recurso que protestar en la prensa.

—Buenas católicas, simples creyentes, humildes cristianas, hermanas nuestras en la fé y en la oración—han dicho las damas de la Conferencia de San Vicente de Paul, que no quisieron adherirse al Congreso—no os turbeis. Jesucristo que ha visto desencadenarse persecuciones contra su persona y doctrina mucho más fieras que los gritos de quinientas confucianas, está muy tranquilo en su Trono de gloria, y deja pasar el Congreso feminista con su voto á favor de las escuelas laicas; porque él sabe que donde quiera que se encuentran niños, cada noche subirán al Cielo oraciones purísimas; porque él sabe haber dicho la gran palabra que los siglos no podrán nunca olvidar: Bienaventurados los que lloran, porque ellos serán consolados!

Y en cuanto á Confucio, lectoras de LA ALMUDAINA, vosotras no lo conocéis, como yo tampoco; pero sospecho que ni aun le conocen las congresistas de Roma que han votado por él.

L. MONTERO

La exquisita miel de la Ermita de Artá, se vende en el «Centro Farmacéutico».

### Lecciones y Comentarios

Los pobladores del fondo del Océano.—La campaña anti-anarquista.—Rockefeller, socialista.—La tuberculosis en la edad de piedra.—Contestación á una amenaza.

Hasta una época relativamente reciente, los sabios más autorizados negábanse á admitir que fuese posible la vida en el Océano más allá de una profundidad de 500 á 600 brazas. En 1860, una circunstancia fortuita demostró que esto no era cierto. Habiéndose roto un cable telegráfico entre Bona y Cerdeña, al sacar á flote sus dos extremidades, advirtiéndose, no sin admiración, en el cable, cerca de la rotura, que se había producido á una profundidad cierta de 2.000 metros, la presencia de anélidos y políperos. Demostrada así la posibilidad de la vida en los abismos submarinos, rindiéndose los naturalistas á la evidencia, multiplicaron sus esfuerzos para descubrir las condiciones de aquella. Veamos la cuestión desde un punto de vista tan sólo.

¿Cuál es el alimento de dichos seres? El papel esencial, primordial, en la fabricación de la materia alimenticia que baja hacia las grandes profundidades, incumbe á cuerpos unicelulares que flotan en la superficie. Entre esas presas microscópicas, agitan multitud de pequeños animales que de ellas viven: copépodos, larvas de crustáceos y de peces. Todo este conjunto de comedores y comidos constituye el «plankton».

Sus cadáveres descienden algo más abajo, y van á servir de presa á otros hambrientos, que serán devorados á su vez más abajo todavía. Y así sucesivamente; pero á medida que la profundidad crece, se hace más raro el alimento, tan sólo accesible á seres dotados de movimientos rápidos y medios sólidos de captura. Así se explica por qué los peces «abismales», en general, tienen dientes agudos implantados en mandíbulas potentes y una boca voraz, para cuyo servicio parece organizado todo lo restante del cuerpo.

Dice textualmente el *Heraldo* de Nueva York (edición norte-americana), que el Kaiser y su canciller el príncipe von Biltow, creen que es absolutamente necesario tomar medidas prontas y radicales contra los anarquistas, y que partiendo de la base de que dichas medidas para ser eficaces deben tener carácter internacional, verían los altos dignatarios alemanes con la más viva satisfacción que el presidente Roosevelt tomara en esta cuestión la iniciativa, convocando á todas las naciones á un congreso cuyo objeto sería discutir y buscar los medios de defensa contra aquel creciente peligro.

Occupándose de este particular, sugiere un distinguido personaje, norte-americano que el empleo del látigo acabó no hace muchos años en Inglaterra con los extranjeros adules y que podría emplearse con éxito seguro el mismo procedimiento contra los miembros de las organizaciones que instigan á los malvados que arrojan bombas explosivas.

«Los perpetradores actuales de semejantes crímenes son casi siempre individuos de flaco entendimiento que se prestan ciegamente á ser instrumentos de aquellas organizaciones, y por esto es de necesidad absoluta un proyecto internacional que conduzca á la supresión de tan horrendos crímenes, empezando por descubrir y castigar ejemplarmente á sus instigadores. Así lo exige la defensa de la sociedad.»

En la convención socialista, reunida en Chicago, ocurrió un incidente cómico, que los periódicos comentan y que en realidad envuelve una advertencia para los partidarios de la concentración de capitales y de la división de la sociedad en dos clases: la reducida de los plutócratas, nuevos señores feudales, y la de los proletarios sometidos al trágico dilema de morir de hambre ó trabajar como siervos para aumentar caudales de los Eplones.

Es el caso que un riquísimo socialista pronunció en la sesión de ayer un discurso y sorprendió á los oyentes con la afirmación de que el multimillonario Rockefeller es también socialista. Tal declaración produjo en el auditorio risas é interrupciones en son de burla; pero el orador no se desconcertó por ello y procuró demostrar que muchos actos y muchas frases de Rockefeller prueban que este Creso americano es realmente socialista.

Terminó el orador afirmando que cuando muera ese rey yanqui, el partido aprovechará las inmensas riquezas que ha ido acumulando.

Nuevas manifestaciones de hilaridad acogieron esa aserción.

Lo cierto es, sin embargo, que el día en que se llegará á constituir un sindicato general que monopolizase todas las fuentes de producción, quedaría facilitado de una manera extraordinaria el triunfo de los colectivistas y éstos se encontrarían hecha la organización económica que pretenden implantar.

Contra la creencia de que la tuberculosis fué desconocida en los tiempos primitivos, siendo resultado de la civilización moderna, el doctor Pablo Bartels afirma que ha descubierto evidentes señales de tuberculosis en la columna vertebral de un esqueleto del último período de la Edad de Piedra, encontrado recientemente en Heidelberg.

Las vértebras del pecho careadas, demuestran irrefutablemente que era tuberculoso.

El presidente del Consejo de ministros de Viena ha recibido una carta firmada por un antiguo secretario de la corte, en la cual éste le participa que le matará dentro de poco y que luego se suicidará.

Menos mal que se lo avisa. Siempre es una atención.

El presidente, para corresponder á su finura, le habrá contestado con un atento besalamano, diciéndole:

«De ninguna manera puedo aceptar el orden en que usted ha dispuesto que muramos, pues yo no tengo ningún mérito para ocupar el primer lugar. Así que le agradeceré se sirva modificar el programa y en vez de suicidarse después de matarme á mí, se suicide primero.»

ARGOS.

### Solución racional de las cuestiones de honor

En el salón de actos de la Real Academia de Ciencias y Artes de Barcelona dió el catedrático don Tomás Escribá y Mieg, secretario de la Liga antidualista de Cataluña, su anunciada conferencia sobre el tema «Solución racional de las cuestiones de honor.»

En la primera parte, preliminar, puso de manifiesto cual es el móvil que impulsa á desafiarse á los hombres á veces más razonables y virtuosos, y haciendo un desapaosado y concienzudo análisis del sentimiento de la dignidad y del concepto del honor, vino á sacar en consecuencia que así como hay un honor ficticio, hay una falsa dignidad, que es el más engañoso disfraz con que se viste la soberbia.

Esta, por una errónea dirección de los medios educativos, se arraiga en el corazón de la juventud, que crece con un exagerado sentimiento de su propia dignidad, pero sin conciencia casi de sus flaquezas, que sería no menos importante se reconociesen. Arranques pasajeros de esa falsa dignidad, hija de la engañosa soberbia, son los que se impulsan á lanzar y aceptar los retos de falsicia honor, aun á hombres que poseen verdadera dignidad y honor de buena ley.

Reconocida la soberbia como causa de la absurda práctica del duelo, proclamó en la segunda parte el disertante como remedio natural la humildad, para atenerse incondicionalmente á las soluciones racionales que dictan la razón y el buen sentido. Según ese criterio, el que ha ofendido ha de estar siempre dispuesto á rectificar lo dicho ó hecho, desde el momento en que reconoce que ha faltado á otro, y á ofrecer á éste todo género de satisfacciones, sin retroceder ante los sacrificios de amor propio que pueda exigir el cumplimiento de este deber moral; con ello acreditará el más noble y simpático valor.

Por lo que hace al ofendido, el que ha recibido uno de esos agravios que no pueden tolerarse, debe con dignidad exenta de toda altanería y arrebatado, pedir á su ofensor que rectifique lo que «tal vez acalorado ó con disculpable pasión dijo ó hizo, predisponiendo acaso, con tan sensata y comedida actitud, al otro para que otorgue si dificultada la satisfacción debida, de no lograrlo, solo competente pedir la reparación ante los tribunales de justicia y mucho mejor ante los de honor, que es de esperar se establezcan pronto en España con fuerza legal.

El conferenciante examinó los principales casos de ofensas que pueden presentarse, sin eludir los más graves, é hizo ver cómo se pueden salvar los inconvenientes que la delicadeza de estos últimos ofrece, dando para todos las soluciones que dictan de consuno la razón y la verdadera dignidad.

### Instituciones pedagógicas

Escuelas de gobierno doméstico

Las escuelas de buen gobierno doméstico son indispensables, lo mismo en las grandes poblaciones que en las pequeñas aldeas: en las primeras, porque son menester muchos cuidados higiénicos para no enfermar; en las segundas, porque se necesita aprovechar cuanto se tiene á su alcance para poder vivir.

Las mujeres de todas las clases sociales necesitan la enseñanza del buen gobierno doméstico. Las amas de casa, para disponer y ordenar; las obreras y sirvientes, para obedecer y servir, rindiendo utilidad á quien les paga.

Para crear estas instituciones, anejas á la escuela primaria de niñas, la iniciativa particular suele ser insuficiente; tampoco conviene confiar mucho en la acción oficial. Lo mejor suele ser preparar el terreno entre las personas pudientes, asociarse algunas señoras de corazón cristiano y lanzar la idea. Encargar de la propaganda á señoritas ó demás jóvenes suele ser de resultados eficaces y seguros.

He aquí cómo cuenta un periódico la entrevista tenida en Francia con la condesa Diezbach acerca de este asunto:

—«La institución debe ser difícil...»

—«No es usted el primero que se asusta ante el presupuesto de una escuela menagerie. Precisamente es muy flexible.»

—«Es que exige un local ad hoc, material abundante.»

—«Lo mejor sería alquilar una casita de obrero, barata, y la enseñanza resultaría más vivida. El material será elementalísimo: no debe haber más que lo que se encuentra en una casa pobre. Enseñar á guisar, por ejemplo, en una cocinera perfeccionada y con material complicado sería dar una enseñanza inútil.»

Con pocos cientos de francos puede instalarse una escuela. Y si me apura repetiré lo que dije en el Congreso feminista de Juana de Arco: que me compro-

meña á comprar el material con sólo 100 francos.

—«La enseñanza siempre será muy costosa. Todos los días hay que gastar en combustible, manjares, condimento, jabón, hilo, etc., etc. Es un gasto diario...»

—«Y reproductivo. Se gasta todos los días; pero sirve de comida para profesoras y alumnas. Además, se procura hacer comidas económicas; éste es uno de los fines de la enseñanza. En cada comida no se consigna más de 30 céntimos por comensal.»

—«¿Y el lavado, planchado, cosido?...»

—«Es un trabajo—pagado muchas veces—destinado á los asilos, á los particulares ó á las familias de las alumnas. En fin, que una escuela de 24 alumnas no gasta en un curso más de 200 francos en compra de alimentos y condimentos, com bustibles y alumbrado.»

—«¿Y la maestra?»

—«Nunca es muy exigente. Al principio le damos unos 50 francos al mes.»

—«¿Ve que no es mucho lo que se necesita. Pero ¿quién lo busca?»

—«Cualquiera, con buena voluntad, tacto y constancia.»

En Plaisance la fundó el párroco; en otros sitios, las religiosas; en muchos, cofradías femeninas; en bastantes, los sindicatos.

—«¿Y quién mantiene la escuela?»

—«Se funda un comité de patronato. Las damas católicas encuentran siempre dinero y protección para sus buenas obras.»

Además, son muchos los casos en que pagan las alumnas. Si la escuela se organiza bien, es invadida prontamente por las jóvenes de la clase media. Entonces puede aplicarse el sistema de muchas Ordenes religiosas, que con lo que les produce la educación de los ricos pueden dedicarse á la enseñanza gratuita de los pobres.

No se necesita saber más para que quien se sienta con voluntad decidida pueda crear en nuestro país una escuela de buen gobierno doméstico.

«Cuántas iniciativas generosas, hoy lajentes, podrían encontrar frutos copiosos si, menospreciando la timidez que les embarga, se lanzaran á realizar las felices ideas que la caridad pone en su mente, y cuántos frutos de bendición se lograrán por no haber una voluntad suficiente decidida que ponga las ideas y sentimientos en cambio de los hechos!»

EZEQUIEL SOLANA

### Las fiestas del Centenario

En la Academia Española

Madrid 17.—Esta tarde se ha celebrado con extraordinaria brillantez, en la Real Academia Española, la fiesta anunciada en conmemoración del centenario del Dos de Mayo.

Poco después de las cinco y media, por haber concluido tarde la recepción de Palacio, llegó á la Academia el Rey, con los infantes don Carlos y don Alfonso de Orleans, los príncipes Reniero y Felipe de Borbón, acompañados de los señores marqués de la Torreclilla, conde de Serralvo y los ayudantes conde de Elbar y Echagüe.

Fué recibido el monarca por una comisión de académicos, el presidente del Consejo, los ministros de la Gobernación, Gracia y Justicia, Instrucción pública y los presidentes de las Cámaras.

En el estrado, bajo el retrato del rey Felipe V tomó asiento el monarca rodeado de los príncipes.

En los escaños los ministros y representantes de la Academia.

En una pequeña mesa se sentaban los señores Pidal, Catalina, Echegaray y Comelarán.

El rey anunció que el objeto de la reunión era conmemorar el centenario del 2 de mayo de 1808, y concedió la palabra al director de la Academia, señor Pidal.

El discurso del señor Pidal ha sido elocuentísimo y sumamente aplaudido.

Los párrafos principales de él son los siguientes: Enalteciendo la importancia de la fecha del Dos de Mayo, dijo:

Hay en la vida de la nación días y fechas que son como cifras informadoras de su ser, de su pasado y verdadera y genuinamente nacionales, porque parecen como que toda su naturaleza se retenga y aprieta como para hacer explosión, produciéndose y sintiéndose tal como es.

Uno de estos actos brillantes inmortalizan un pueblo, sellándole ante el destino con el sello divino y providencial con que quiso señalarlo Dios, marcándolo con su dedo en la frente al arrojario como astro de primera magnitud en el firmamento de la Historia.

Entre estas fechas está la del Dos de Mayo.

Esta fecha no quiere solamente decir el arranque de un pueblo que inerte se arroja temerario á la muerte, por el amor á su Rey, en quien personifica su patria; no quiere solamente significar su valor arrogante é impetuoso en la lucha desigual con fuerzas organizadas, con poder y disciplina, preparadas con la pérdida más repugnante; no quiere solamente significar el martirio cruel con que se diezma, una vez depuestas las armas, creyendo escarmentar á todo el reino, pensando con torpeza inverosímil que asusta y aterra, cuando lo que espanta la liebre enfurece al león, y enardece la sangre del pueblo que puso su ideal en el Cid, y cuya historia es una hazaña perpetua, monótona por lo constante.

Esta día quiere decir que nuestra naturaleza especial está escrita con hierro nuestro nombre forjado con las espadas y alfanjes de todos los ejércitos, conocidos, templada al calor de vuestra fé, que arde siempre en la fragua de vuestro corazón como volcán, alimentado por los celos, responde á la tradición nacio-

España	15
Extranjero (Unión Postal)	25
Número suelto	5
El año	100

nal de los astures y cántabros indomables y de los algómavares aguerridos; vuestro aventurado arrojó: vuestra valentía con aquella caballería á la jineta y la infantería de los tercios de Flandes.

No contó el número de enemigos ni calculó el poder de los recursos, ni la importancia de los aguerridos soldados. Trazados después á grandes rasgos la historia de la epopeya, y seguidamente dice:

Hoy, Señor, han transcurrido cien años: las tumbas y sepulcros han dado paz con su tierra á los corazones más valientes en que hirvieron las más encarnizadas pasiones.

Sigue el orador en brillantes párrafos su discurso, arrancando murmullos de admiración los hermosos conceptos en que ensalza la figura heroica del capitán Moreno y la silueta de Napoleón.

Después el señor Echegaray leyó poesías de escritores que cantaron el heroísmo de la guerra de la Independencia.

También se dió lectura á varias poesías, entre las que figuraban de Juan Nicasio Gallego, Quintana y otros.

La concurrencia ha sido numerosa, viéndose muchas damas, todos los académicos de la Española y representantes de las demás Academias.

Después se procedió al reparto de premios, siendo agraciado con el primero don Fernando Valle, con el segundo doña Joaquina Rico y con el tercero doña María de la Contera.

### PALMA

En la plaza de Abastos se cayó ayer un individuo con tan mala suerte que dió con la cabeza contra una mesa produciéndose una herida de bastante consideración.

Acompañado á la casa de socorro fué curado por el médico de guardia y acompañado después á su casa.

Por la Inspección general de Sanidad exterior se ha publicado una circular encargando que con el mayor interés se le faciliten por este Gobierno de provincia y por los funcionarios de Sanidad á sus inmediatos órdenes todos aquellos datos que posean respecto á la presencia y desaparición de las epizootias en la provincia de su mando, como igualmente cuantos datos y estadísticas respecto á la importación y exportación de ganado, á su número, procedencia, estado sanitario y régimen, al que en su consecuencia quedarán sometidos, como de todas aquellas cuestiones conexas con la Zootecnia que deseen conceder los Inspectores de Higiene pecuaria dependientes del Ministerio de Fomento.

Según comunicación del Consul de España en Valparaiso (Chile) ha sido declarada oficialmente la peste bubónica en los puertos de Taltaí, Antofagasta é Iquique.

Ayer fueron conducidos al depósito de Capuchinos dos sujetos que con la cabeza trastornada por efectos del alcohol promovían escándalo en la vía pública.

El finis. Obispo de esta Diócesis bendicirá mañana, día 21 á las once, las nuevas dependencias de la Casa Cuna del Niño Jesús.

La presidenta del Patronato ruega á todos los bienhechores de la benéfica obra que honren el acto con su asistencia.

Domicilio: Alfarería 4 y plaza de Cuadrado, 32.

En la Casa de socorro fué curado ayer por la mañana un individuo que presentaba una contusión en una pierna, efecto de haber caído del andamio en que trabajaba.

Ayer tarde una niña que se encaramó en la barandilla que existe junto al Teatro Lírico, se cayó produciéndose una extensa herida en la cabeza.

Fué recogida por el guardia civil Jaime Martí, quien la condujo á la farmacia de don Víctor Valenzuela, donde fué curada.

Dicha niña se llama Margarita Bauzá, domiciliada en la calle de Salas.

Desearo el Comandante de Marina de este puerto, de evitar las infracciones al reglamento de pesca, ordenó anteayer que la falúa de aquella dependencia tripulada por los marineros de guardia y un cabo de mar, estuviera de servicio por la noche.

La medida dió buenos resultados, pues éstos lograron detener dos embarcaciones que se dedicaban á la pesca con *artels* y á tres individuos que lo hacían con farol á la *encesa*.

Los primeros fueron multados con 25 pesetas y destrucción del arte y con 5 los segundos.

El señor Juez de instrucción del distrito de la Lonja ha señalado el día 26 del actual para proceder al sorteo de los mayores contribuyentes cuatro por territorial y dos por industrial que bajo su presidencia han de formar la Junta del Jurado de su partido.

El Agente Ejecutivo del partido de Manacor ha señalado el día 1.º de Junio próximo para la venta en públi-

ca subasta de varias fincas embarga- das por débitos a la contribución.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Selva de haber denunciado al Alcalde de la misma a un individuo por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

La de Sansellas ha denunciado al dueño de un establecimiento de bebidas por sospechar que permitía los juegos prohibidos en su establecimiento.

Por la de Palma han sido puestos a disposición del Juez competente nueve individuos a quienes sorprendió jugando a los prohibidos, ocupándoles 18'50 pesetas y una baraja de 42 cartas.

Al reseñar el acto de la bendición de la primera piedra del campo de juegos del Patronato obrero, consignamos a varios miembros de la Congregación de Seglares Católicos como pertenecientes a la Junta del Patronato obrero.

Dicha Junta se compone de los señores siguientes:

José López Costa, Presidente; Antonio Auba, Vice-Presidente; Gaspar Carrera, Tesorero; José Bonnin, Secretario; José Monllor, Pedro Segura, Antonio Alberti, Vicente Fornés, Carlos Manasero López, Rafael Rosselló, Tomás Mercant, Jaime Berga, Juan B. Miró, Andrés Serra, Guillermo Cañellas, Jaime Mercant, Miguel Fuster y Cayetano Miró.

Consultores: José de España, Rafael Isasi, Jaime de Oleza, Agustín Tenreiro, Angel M. Rosell, y José Latorre é Izquierdo.

El domingo último se inauguró en el Sindicato Obrero de la Vileta, una serie de conferencias de vulgarización científica.

La del domingo estuvo a cargo de don Antonio Quintana, pobre rudimentos de física.

La concurrencia de obreros fué numerosa.

Es interesante en extremo y notable por su profusa información gráfica de las recientes fiestas literarias y populares de Barcelona con motivo del Cincuentenario de los Juegos florales y de otras actualidades el último número de «La Ilustración Catalana».

Contiene entre otros los siguientes grabados: Retrato del decano de los actores catalanes Iscle Soler y banquete dado en su honor en el «Mundial Palace». Fotografías de don Juan María Guasch, que ganó la flor natural en los Juegos Florales y de nuestro paisano don Lorenzo Ribet, que obtuvo la «viola d'or». La presidencia del Homenaje a Milá y Fontanals, en Vilafranca y colocación de la primera piedra del monumento que allí se levantará en su honor. Retratos de las figuras literarias de fuera que asistieron al Cincuentenario de los Juegos florales, entre los cuales figuran don Marcelino Menéndez y Pelayo y don Teodoro Llorente. La fiesta de las escuelas catalanas (seis fotografías). Inauguración del monumento a Mossen Cinto Verdagué en Folgarolas (tres fotografías). Inauguración del monumento a Emilio Vilanova (cuatro fotografías). Concurso de Sardanias y fiesta de bailes populares en el parque Güell (quince fotografías). Y otros grabados de actualidad.

Como se ve, el anterior resumen recomienda al citado número.

### Notas municipales

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrarse hoy a las doce el Ayuntamiento de esta ciudad son los siguientes:

Instancia de don José Cortés acompañando planos, memorias y presupuestos de un proyecto de urbanización de la Plaza de Abastos y construcción de un Mercado de hierro.

Proposición del concejal señor Martí referente a la limpieza pública.

Oficio del Director de la Escuela de Artes é Industrias de Mallorca comunicando que el Subsecretario de Instrucción pública ha dispuesto que el ayudante interino de dicha escuela don Antonio Gelabert se encargue de la plaza de ayudante repetidor correspondiente a don Francisco Rosselló mientras este desempeña la de auxiliar.

Otro del Gobernador Militar de esta plaza comunicando haberse concedido el plazo de un año para la entrega al ramo de Guerra de las cuarenta hectáreas de terreno.

Renuncia del cargo de avisador de la brigada de bomberos.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal durante el mes de abril último.

Dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo el desestero, limpieza y blanqueo de la Casa Consistorial.

Otro id. id. referente a la adjudicación definitiva de la subasta de un caballo de la guardia municipal.

Otro id. id. proponiendo la compra de un caballo para la guardia municipal.

Otro id. id. sobre traspasos de barrios para los efectos de limpieza.

Dictamen de la Comisión de Fomento sometiendo a la aprobación del Ayuntamiento el proyecto de construcción de coches fúnebres.

Concesión de permisos para obras particulares.

Relación de pequeñas reparaciones.

Dictamen de la Comisión de ensanche concediendo permiso a don Miguel Lladó para construir una casa en el ensanche.

Otro id. id. proponiendo la aprobación de recepción provisional de obras del portillo de Santa Margarita.

Otro id. id. aprobación y recepción definitiva de las obras del derribo del

baluarte de San Antonio y Socorrador y cortina intermedia.

Otro id. id. obras del saneamiento de terrenos y derribo de baluartes de id.

Otro id. id. proponiendo la continuación de la alcantarilla recién construída en el foso de la muralla.

Hacienda, dictámen denegando el pago de haberes reclamados por el mozo de la casa de socorro Bernardo Portell.

Idem inclusión en las distribuciones de fondos de junio y julio del valor del material de limpieza.

### La becerrada de «La Veda»

Mucha animación reina para asistir a la becerrada benéfica, organizada por la deportiva Sociedad, que ha de celebrarse hoy, y aunque únicamente se ha invitado a las autoridades y prensa, seguramente estará muy concurrida por el gran número de socios con que cuenta la Sociedad organizadora.

Sabemos que apesar de ser de beneficencia no habrá bandeja, pero se ha hecho una suscripción entre los socios que ya asciende a más de mil pesetas quecon los donativos que las personas invitadas remitan a la Sociedad para el fin benéfico a que se destina la suscripción, ascenderá aún bastante.

Se ha invitado también a los asilados de la Casa de Misericordia y a las fuerzas libres de servicio de la guarnición para las cuales se reservarán las gradas y tendido de sol.

Asistirá la Banda del Regimiento y la de la Casa Misericordia.

Hemos tenido ocasión de ver expuesto en los escaparates de la tienda de D. Rafael Pons un cartel anunciador que encierra novedad y demuestra el gusto artístico de su autor don Pedro Barceló.

La entrada será por rigurosa invitación.

Los propietarios de la Plaza de Toros la han cedido gratuitamente a «La Veda» dado el fin benéfico a que está destinada la fiesta taurina.

La presidencia, por ser los lidiadores hombres casados, la formarán algunas de sus señoras. Serán las señoras de Forteza Rey, Montaner de Dezcallar, Mayol de Ramón, Fuster de Piña y Moyá de Dezcallar.

Con motivo de los fallecimientos ayer registrados de personas con las que estaban ligados con lazos de parentesco uno de los lidiadores y con estrecha amistad otro de estos, el cartel ha sufrido dos bajas, cuyos puestos serán ocupados por otros elementos que harán que la cuadrilla deje de ser solamente de hombres casados.

El general gobernador, ordenó ayer a los primeros jefes de los cuerpos de esta guarnición, que se sirvan dar licencia a las fuerzas francas de servicio, para poder asistir a la novillada, para las cuales los organizadores han cedido el tendido y gradas de sol.

### Del Ejército

Orden de Plaza de ayer. El Excmo. Sr. Capitán general de estas islas con fecha de ayer el General Gobernador.

Excmo. Sr. Para el mejor servicio y a petición del Juzgado de primera instancia de Inca, sírvase V. E. disponer en la orden de la plaza que en lo sucesivo, cuando haya de evacuarse, algún exhorto por los Juzgados municipales de dicho partido los jueces instructores militares remitirán aquellos por el conducto regular y ordinario de dicho Juzgado de 1.ª instancia.

### El general Ascensión

A las primeras horas de la tarde de ayer dejó de existir después de rápida dolencia el general de brigada don Federico Ascensión y González.

Por la mañana había sido viaticado en vista de los estragos que la dolencia causaba en su organismo.

El finado se había granjeado con su caballerosidad y afable trato muchas relaciones entre la distinguida sociedad de Palma.

Nació el día 6 de Febrero de 1842 é ingresó en el colegio de Infantería el 29 de Junio de 1857, siendo promovido al empleo de subteniente en noviembre de 1859 con destino al regimiento de Cantabria.

Trasladado al batallón provincial de Plasencia en enero de 1860, continuó en él hasta su ascenso, que fué destinado al batallón provincial de Cáceres.

Desde septiembre de 1862 perteneció al regimiento de Mallorca, con el cual formó parte del ejército de operaciones de Andalucía en 1862, a las órdenes del Capitán general marqués de Novaliches, encontrándose el 28 de septiembre en la batalla de Alcolea. Por el mérito que entonces contrajo, se le otorgó el grado de capitán.

En enero del 69 fué alta en el batallón Cazadores de Arapiles, y operando contra las facciones en el distrito de Valencia, en las provincias Vascongadas y en Cataluña se halló en la acción de Esparraguera y rendición de Martorell en los hechos de armas a que dió lugar el sitio y ataque de Valencia desde el 12 al 16 de octubre, alcanzando el empleo de capitán.

Sirvió después en el regimiento de

Soria, en los batallones de reserva de Manresa y Alicante y en el de Cazadores de Arapiles otra vez, saliendo nuevamente a operaciones de campaña en el distrito de Cataluña en junio de 1874.

Concurrió el 21 y 23 de julio a las acciones de Villaplana y Figuerola; el 26 de octubre a la de Blancafort, por lo cual fué agraciado con el grado de comandante; el 8 y 17 de noviembre a la de Capellades y Frontubi, el 16 de diciembre a la de Matamala; los días 16, 18 y 19 de marzo de 1875, a la de Surra del Grao y toma de Olot; el 6 de abril a la de Ripoll y el 26 del mismo a la de Breda.

En mayo del citado año fué nombrado profesor de la academia de infantería, obteniendo el grado de teniente coronel en marzo de 1876, con motivo de la terminación de la guerra civil y el empleo de comandante, por antigüedad en febrero de 1881. Colocado en mayo siguiente en el regimiento de Filipinas, volvió a ser nombrado profesor de la expresada academia, en junio de 1882.

Como recompensa a sus servicios en el profesorado, se le concedió el empleo de teniente coronel en febrero de 1883, siendo destinado al regimiento de Covadonga.

Habiéndosele concedido el pase al cuerpo de Carabineros en septiembre de 1884, mandó sucesivamente las Comandancias de Huesca y Málaga.

Al ascender a coronel, por antigüedad en Enero de 1889 se le confirió el cargo de subinspector de las comandancias de Zamora, Salamanca y Orense, quedando de reemplazo en julio de dicho año.

Desde julio de 1891, fué subinspector de las Comandancias de Navarra, Huesca y Guipúzcoa, hasta que en julio de 1894 se le nombró director del Colegio de Carabineros.

Se hallaba en posesión de las condecoraciones siguientes: Cruz de 1.ª clase del Mérito Militar.

2 cruces rojas de 1.ª clase de la misma orden.

Cruz de Carlos III. Medallas de la Guerra civil y Alfonso XII.

Cruz y placa de San Hermenegildo.

Por R. O. de 7 de Febrero de 1905 se le concedió el pase a situación de reserva y residencia en esta ciudad.

El señor Ascensión ocupó después el cargo de Gobernador militar de Lugo y estuvo también al frente del Gobierno militar de Castellón.

Donde adquirió mucho relieve la personalidad del señor Ascensión fué en el cargo de profesor en el Colegio de Infantería como en el de director del Colegio de Carabineros. En todos estos cargos dejó grato recuerdo de su actividad é inteligencia; ello hizo que fuese uno de los generales más conocidos en el ejército, pues son numerosas las páginas del Anuario militar ocupadas por sus discípulos.

Durante toda la tarde de ayer fueron numerosos los amigos que desfilaron por la casa del general Ascensión para testimoniar a su distinguida familia la expresión del sentimiento causado por muerte tan inesperada.

Unimos nuestro pésame a los muchos que ayer recibió la señora de Ascensión, sus hijos y demás familia del general Ascensión y rogamos al Altísimo conceda el descanso eterno al alma del finado.

Con motivo del fallecimiento del general Ascensión, se dió ayer la siguiente orden de plaza:

«Habiendo fallecido en su casa habitación calle de Serra 11 el general de brigada de la sección de Reserva del Estado Mayor, general del ejército Excmo. señor don Federico Ascensión y González, tendrá lugar mañana el rosario a las 10 y media en la iglesia de Santa Eulalia y la conducción del cadáver a la última morada.

Los señores primeros jefes de las unidades orgánicas dependientes de este gobierno nombrarán las comisiones para que asistan al acto, invitándose además a los señores jefes y oficiales de esta guarnición francos de servicio con el propio objeto.

Un batallón con las banderas del regimiento infantería de Palma número 61, tributará al cadáver los honores que corresponden a su jerarquía.»

### Comisión provincial

Sesión de ayer

Se celebró bajo la presidencia del señor Agulló y con asistencia de los señores Pons y Comas.

Leída el acta de la anterior, que se aprobó, fueron aprobadas en las cuentas de fondos municipales de Calviá, respectivas al año 1902.

En vista del expediente instruído por el Ayuntamiento de Inca para recabarse la superioridad la necesaria autorización para emitir ciertas obligaciones con objeto de construir un edificio cuartel para alojamiento del Regimiento de Infantería número 62 de guarnición en dicha ciudad, se acordó informar para que el empréstito no necesita aquel Ayuntamiento autorización y para la lotería que solicita celebrar debe pedirlo al Ministro de Hacienda.

En el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Juan Vaquer Melis, vecino de Capdepera sobre modificación de rasante de la calle de la Esparraguera se acordó pasarla al Arquitecto de provincia para que informe.

**EL EXCMO. SR.**  
**DON FEDERICO ASCENSION Y GONZALEZ**  
**General de Brigada de la Sección de Reserva**  
FALLECIO AYER A LAS ONCE Y MEDIA DE LA MAÑANA  
*Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica*

**Q. E. P. D.**

El Excmo. Sr. Capitán General de estas islas, su afligida esposa, hijos, hijo político, hermano político (presente), hermanas políticas (ausentes) y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, suplican que le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la iglesia parroquial de Santa Eulalia hoy a las diez y media de la mañana y seguidamente al funeral y conducción del cadáver a su última morada.

Casa mortuoria: Serra, 11. No se invita particularmente

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Sión, Mallorca y Menorca, se han dignado conceder 50 días de indulgencias por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

Se aprobó la propuesta hecha por el Comisario de Guerra de los precios que deben regir durante el corriente mes para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos a las tropas del Ejército y Guardia civil.

Se acordó conceder próroga de lactancia a una niña legítima natural de Sansellas.

Se da cuenta de los expedientes instruídos para la reclusión de una vecina de Binisalem y de un vecino de San Juan Bautista en el departamento del Hospital, acordándose concederla.

Se dió cuenta de una instancia del Arrendatario del Teatro Principal solicitando la autorización necesaria para poder alternar con las sesiones de Cinematógrafo un número de verdadera atracción. Se reserva concederla hasta conocer la clase de espectáculo que se propone dar.

Se acordó remitir al Alcalde de Ibiza el proyecto formado por el Arquitecto de provincia de las obras que deben realizarse en el Museo Arqueológico de dicha ciudad.

Se acordó encargar a dicho arquitecto el estudio del proyecto de elevación de aguas en el edificio del Puig d'eis Bous.

Se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales.

Y se levantó la sesión.

### De Sociedad

Ayer mañana se unieron en el lazo del matrimonio la bella señorita María Píol Ribas y el joven letrado don Antonio Amer Sastre.

La boda se celebró en la iglesia de San Felipe Neri.

Apadrinó a la novia su tío don Juan Bestard y su hermano don Jaime Píol.

Por parte del novio fueron padrinos el diputado provincial don Pedro Llobera y el joven abogado don José Siquier.

Los nuevos esposos marcharon al sredo «Son Alberti» del término de Caimari, en donde pasarán la luna de miel, que les deseamos sea duradera.

A bordo del vapor *Miramar* llegaron ayer de Barcelona, entre otros pasajeros: don Honorato Font y señora, don Antonio Bonnin, don Francisco Astudillo, don Miguel Casanovas, don Francisco Socías, don Baltasar Valenti, don Antonio Ribera don Ramón Fábregas, don Ramón Sabater, don Juan Mayol, don Agustín Gual, don Antonio Castell, don Enrique Lladó, don Gaspar Picó y don Nicolás Moragues.

Ha dimitido del cargo de Agente Consular de Italia en Palma don Pedro B. Valls y nombrado accidentalmente el señor Mario Ratti.

A bordo del vapor *Bellver* salieron ayer tarde para Barcelona, entre otros pasajeros: don Ricardo Maura y señora, don Francisco Vanrell é hija, don Damián Forteza, don Rafael Moll, don Tomás Dyball, don Juan Aleñá, don Antonio Guamis, don Miguel Armengol, don Juan Batle, doña Victoria Escalas y el licenciado en medicina don Angel Rosselló, quien se dirige a la Corte.

Ayer llegó a esta ciudad el coronel de carabineros don Adolfo García Villanueva acompañado de un capitán.

Esta madrugada ha llegado procedente de Mahón el Ilmo. señor Obispo de Menorca, que viene como dijimos para asistir a la consagración del nuevo Prelado de Segorbe don Antonio Massanet.

Fué recibido en el muelle, no obstante haber llegado el vapor a las cuatro por el citado Obispo de Segorbe y sus hermanos don Juan y don Gabriel.

En casa de este último es donde se alojó el Obispo de Menorca.

El señor Obispo de Sión es esperado mañana.

### Los hallazgos de Son Suñer

Una visita a las sepulturas

Ayer por la mañana estuvo a visitar los hallazgos de sepulturas de *Els estanchs* una comisión de la Sociedad Arqueológica Luliana, compuesta por don Estanislao de Kostka Agulló, don José María Cirera y D. Jaime Planas, acompañados del propietario don Francisco Ramis.

Se habían hallado ayer mismo dos nuevas sepulturas, un poco distanciadadas de las anteriores y en una de ellas un cadáver en la misma posición que los otros hallados; y en la otra, más estrecha, que comunica por un canalillo con la precedente, el cadáver al parecer de una cabra.

Ningun otro objeto ha sido hallado que pudiese esclarecer más el origen del descubrimiento arqueológico.

En diferentes sitios en que se han hecho excavaciones no se ha encontrado nada más.

La comisión citada comunicará a la Arqueológica todos los detalles que se conocen y ha ratificado el parecer que apuntamos de que pertenecían a los aborígenes en la época en que empezaron a tener relación con los fenicios, pero sin que se pueda garantir por falta de más datos.

### Los nuevos coches fúnebres

Han sido aprobados por la Comisión de Obras y hoy serán presentados al Ayuntamiento los modelos para la reforma de los coches fúnebres.

Estos son de forma sencilla y en absoluto diferente de los actuales, pues de cada uno de los extremos del carro arrancan unas columnas que sostienen la cubierta a la que se añadirán los adornos según la clase que se desee.

Estos consisten en unos marcos y cortinas de color negro ó azul con ribetes y franjas doradas, según sea el coche de luto ó de gloria.

El precio de estos coches será de 22 y 40 pesetas según los adornos.

### Campaña contra el juego

Según parece se ha empezado por la policía y guardia civil una nueva campaña contra los juegos prohibidos.

El señor Gobernador civil en virtud de las denuncias recibidas ha impuesto las siguientes multas:

Una de 125 pesetas al dueño de un establecimiento de bebidas de la villa de Sansellas.

Tres de 30 pesetas cada una a otros tantos individuos que en un café del arrabal de Santa Catalina jugaban al monte.

Otra de treinta pesetas al dueño de un establecimiento de bebidas de las inmediaciones de la Plaza de Abastos por sospechar de que permitía los juegos prohibidos.

### Crónica de Sports

Concurso de «Fox-terriers»

La sociedad Veloz Sport Balear está organizando un espectáculo nuevo en Palma.

Este consiste en un concurso de perros *Fox-Terriers*, ganando el que en menos tiempo mate mayor número de ratas.

Estas se sueltan en un departamento cuyas paredes son de rejilla cubiertas por todos los lados para que el público pueda presenciar la lucha.

El concurso se celebrará en el Velódromo de Tirador.

Se concederán varios premios de distintos objetos propios de la raza canina pudiendo elegir el dueño del perro vencedor entre estos y su valor en metálico.

### De las islas Manacor

Con igual animación de las otras noches, se celebró en «La Reforma» ayer la tercera conferencia siendo el disertante el abogado don Bartolomé Bonet y Mas, quien desarrolló el tema «Composición y nutrición de las plantas.»

Con gran prodigalidad de datos detalló los elementos que constituyen los vegetales y en que estado los asimila la planta.

Dió una idea de las bacterias que se acumulan en las raíces de las plantas, aconsejando que por no destruir aquellos microbios, se siguen las leguminosas en vez de arrancarse como es costumbre.

Después de explicar los componentes de las plantas y sus funciones, pasó a estudiar los principales abonos como medio de nutrir a aquellas, diciendo que aconsejaba que los agricultores no abandonasen el sistema de abonar por medio de los estiércoles y hormigueros en las tierras arcillosas, sin dejar de emplear los abonos químicos siempre que faltan ó escasecen aquellos.

Patentizó también la necesidad que tiene el agricultor de marchar hacia el progreso para colocarse a mayor altura diciendo que podrían contribuir mucho a ello los Ayuntamientos dispensando más protección al agricultor a fin de conseguir su bienestar moral y material.

Al terminar el señor Bonet su interesante conferencia fué aplaudidísimo y felicitado.—C.

18 Mayo 1905.

### Baleares en Cuba

El último número de la Revista *Las Baleares* que se publica en la Habana inserta la noticia, acompañada del retrato, de la boda de nuestro paisano don Sebastián Benejam con la señorita Adeline Gorgas.

Acompaña el siguiente párrafo a la noticia.

El señor Benejam es un balear que por su caballerosidad y corrección ha logrado merecer la estimación de cuantas personas le tratan, y con su virtud y constancia ha sabido crear una posición independiente, cuya obra se propone completar, formando un hogar donde reina el amor y la felicidad: habiendo buscado para compañera a una modestísima belleza, a una sin par cubanita, modelo de virtud y cultura como lo es Adeline Gorgas de Benejam, la que, a pesar de su humilde cuna, posee una vastísima ilustración, que la hace doblemente encantadora.

—Del mismo número tomamos las siguientes noticias:

En el trasatlántico de la Compañía Española «Manuel Calvo» que zarpó el día 30 del próximo pasado Abril, de este puerto con rumbo a España, embarcó el señor don Antonio Vila Juandeda, Presidente de nuestra Sociedad «Centro Balear», acompañado de su distinguida familia, con el propósito de visitar nuestras islas en viaje de recreo y fijar su residencia por una larga temporada en la capital de Cataluña. A despedir á tan ilustre comprovinciano concurrió la Junta Directiva de dicho Centro y gran número de amigos particulares: de la estimable familia del señor Vila, que cuenta con muy buenas y numerosas relaciones en la sociedad balearna.

En el propio vapor embarcó, también en viaje de recreo, a su tierra natal, Ciudadela de Menorca, nuestro particular amigo, el antiguo dependiente de la conocida peletería «La Marina», don Domingo Moll Mercadal.

El señor Moll pasará una larga temporada en España, y girará distintas excursiones por varias provincias, y sobre todo, por las islas Breales, de las que hace algunos años falta.

También embarcaron en viaje de recreo para su pueblo natal Andraitx (Mallorca), nuestro particular amigo don Gabriel Pujol Porcel, consocio de «Las Brisas» del Surgidero de Tabatabanó, y para Ibiza los no menos apreciados amigos, los hermanos don Bartolomé y don Antonio Prats Navarro y otros comprovincianos que sentimos en este momento no recordar sus nombres.

**Don Antonio Mestres**

Ayer falleció en Capellá el Director de este Instituto general y técnico D. Antonio Mestres y Gómez.

La enfermedad que venía padeciendo el señor Mestres llegó a agravarse hace algún tiempo de tal modo que hacía ya prever un fatal desenlace, que sobrevino ayer a las cinco de la madrugada en el pueblo de Capellá, a donde le había trasladado la familia persiguiendo el anhelo de restablecimiento.

Al recibirse la noticia en el Instituto marchó en varios carruajes una comisión de profesores, compuesta de los señores Botia, Champsaur, Sanchez Doblas, Morey, Ferrer, Serra y Martí y el oficial de secretaría señor Morey.

La bandera del Instituto fué izada a media hasta en señal de duelo y se han suspendido hasta mañana los exámenes de alumnos oficiales que debían empezar hoy.

Entre los alumnos se abrió una suscripción para dedicar una corona al que en vida fué su maestro y Director.

El cadáver del señor Mestres fué enterrado ayer mismo a las cinco de la tarde.

El funeral, al que asistirán seguramente representaciones oficiales no está acordado aún el día en que haya de celebrarse, suponiéndose será el viernes ó sábado.

Esto se acordará probablemente en una reunión que celebrará hoy el claustro.

El señor Mestres baja al sepulcro a la edad de 60 años, pues nació en Barcelona el año 1839.

Una vez en posesión del título de ingeniero industrial, ganó por oposición una cátedra de Matemáticas

# TELEGRAMAS

## SENADO

Ruegos.—Dictámenes aprobados.

Madrid 19 á las 22'30.—Se abre la sesión bajo la presidencia del señor Azcárraga, aprobándose el acta anterior.

El Obispo de Jaca dirige un ruego sobre un cementerio de Pontevedra. El señor Zorita, otro sobre los suplementos de crédito concedidos desde 1907.

Entrase en la orden del día, aprobándose varios dictámenes y votándose en definitiva, otro sobre el pantano de María Cristina y varios de carreteras.

Y se levantó la sesión.

## CONGRESO

Nuevas interpelaciones.—Interpelación sobre enseñanza.

Madrid 19 á las 16'35.—A las 3'45 se abre la sesión del Congreso bajo la presidencia del señor Dato.

Se lee y aprueba el acta de la anterior.

El diputado solidario don Jaime Carner anuncia una interpelación sobre derogación de la ley de jurisdicciones y el señor Navarro Reverter otra sobre la conducta del Director del Canal de Aragón.

El señor Maura acepta desde luego la interpelación del señor Carner y el ministro de Fomento la del señor Navarro Reverter.

El presidente señor Dato dice que se designará el día para explicarlas. Continúa la interpelación sobre enseñanza, iniciada por el señor Canalejas.

El señor Vallés y Ribot y el presupuesto de cultura

Madrid 19 á las 18'10.—El diputado señor Vallés y Ribot, continuando su discurso en la interpelación sobre enseñanza insiste en que no se explica la conducta del alcalde de Barcelona suspendiendo la base 5.ª del presupuesto de cultura.

Dice que está ajustada dicha base á las leyes y á la constitución del Estado.

Continúa la sesión.—Ruegos.—Orden del día.

Madrid 19 á las 20'20.—Se suspende la interpelación del señor Canalejas sobre enseñanza y se entra en la orden del día, después de hacer el señor Nougués varios ruegos locales á los que se adhiere el señor Navarrete.

Sigue la discusión del proyecto de Administración local, y se llega al artículo 103, desechándose varias enmiendas, y se levanta la sesión.

## LOS SUCCESOS DE MARRUECOS

Centinelas españoles muertos por argelinos del ejército francés.—Impresión.—Temores

Madrid 19 á las 18.—Telegrafían de Marruecos que veinte argelinos del ejército francés de Casablanca atacaron á dos centinelas españoles, matándoles é hiriendo á un cabo que les acompañaba.

Esta noticia ha causado honda sensación en París, y Dios sabe si complicará la situación después de zanjada la cuestión de otra riña entre soldados franceses y españoles.

Esta agresión se considera grave y se espera con ansia conocer detalles.

Muley Hafid en Mequinez.—Entrada triunfal.—Entusiasmo.

Madrid 19 á las 23'40.—De Tánger telegrafían que ha hecho su entrada triunfal en Mequinez el pretendiente Muley Hafid.

Este ha sido recibido con entusiasmo por el pueblo.

Más de treientos notables de Fez le rindieron homenaje ofreciéndole regalos de cuantioso valor.

## POLITICA

Preparando la Asamblea republicana. Madrid 19 á las 22'30.—Después de la sesión del Congreso se ha reunido el Directorio republicano, siguiendo el estudio del programa de la Asamblea próxima.

A las nueve de la noche suspendieron la reunión para reanudarla después.

La información sobre el proyecto del terrorismo

Madrid 20 á las 0'40.—Ante la comisión que entiende en el proyecto de represión del terrorismo han informado hoy los señores Armiñán, Grandmontagne, Rivas, Mateu, Eloorrieta y Fischer.

Todos ellos informaron en contra del proyecto, aduciendo ejemplos de las consecuencias que alcanzaría si llegase á ser ley.

Reunión de la minoría republicana.—El programa de la Asamblea.

Madrid 20 á las 2.—En la segunda reunión celebrada anoche por la minoría republicana se aprobó el reglamento á que han de ajustarse las discusiones de la Asamblea.

Se deja á la resolución de esta la adopción del programa por si esto pudiese servir para una inteligencia entre todas las fracciones del partido.

## COTIZACIONES

Madrid 19 á las 16'30

Interior contado	83'60
Interior fin de mes	83'65
Amortizable, 5 p8	101'20
Banco de España	462'00
Compañía Tabacalera	405'50
Franco	14'55
Libras	28'79
Exterior (sin cupón)	94'60

## NOTICIAS SUELTAS

El legado Fastenrath.—El Sr. Cambó

Madrid 19 á las 3.—Hoy irá á Palacio el señor Pidal para explicar al Rey la forma cómo se empleará el legado del hispanófilo señor Fastenrath.

Hoy es esperado en esta Corte el diputado solidario señor Cambó.

La ley de jurisdicciones.—Ferrocarriles estratégicos.

Madrid 19 á las 10.—Se dice que inmediatamente que sea aprobada la ley llamada del terrorismo, el señor Maura facilitará la derogación de la ley de jurisdicciones.

Han causado muy buen efecto las disposiciones del ministro de Fomento para la construcción de los ferrocarriles estratégicos. Se cree que á mediados de Julio podrán comenzar ya algunas obras en varias líneas.

Comisión para redactar el reglamento de la ley de Seguros.

Madrid 19 á las 11'15.—Se ha nombrado una comisión compuesta de los señores Rolland, Luaces, Sanchez Toca y Delos encargada de redactar el Reglamento para la aplicación de la ley de Seguros.

Dicha comisión deberá cumplir su cometido dentro el plazo de dos meses.

Llegada á Cádiz del trasatlántico «Leon XIII».

Madrid 19 á las 11'50.—Comunican de Cádiz que ha llegado á dicho puerto el trasatlántico Leon XIII abarrotado de pasajeros procedentes de la Argentina.

El viaje ha sido feliz y rápido.

Durante la travesía se organizó un baile iniciándose una suscripción con destino al Asilo Naval y sociedad de Salvamento de Naufragos.

Ha venido también el obispo de Chile que se dirige á Roma.

Asamblea carlista.—El estado de Fuentes.

Madrid 19 á las 12.—Dicen de Navarra que entre los carlistas reina animación para la Asamblea de Juventudes vasco-navarras que ha de celebrarse en Zumárraga el 24 de Julio próximo.

Créese que el diestro Fuentes herido el domingo en la plaza de toros de Valencia al intentar asaltar la barrera tardará un mes á lo menos para poder dedicarse á la lidia.

Certamen de ganadería

Madrid 19 á las 13.—El viernes próximo se inaugurará en esta corte un concurso nacional de ganadería y maquinaria agrícola.

Se celebrará en la Florida habiendo llegado ya ganado caballar, vacuno y de cerda que ha de figurar en dicho concurso.

La consagración del P. Cervera

Madrid 19 á las 13'15.—El Padre Cervera, vicario apostólico en Marruecos ha cumplimentado á S. M. el Rey.

En la entrevista con el Monarca se ha convenido que la consagración del P. Cervera se verifique el próximo domingo.

Don Alfonso apadrinará en dicho acto al P. Cervera y oficiará el Nuncio de Su Santidad.

S. M. el Rey presidente honorario de la sociedad «Fomento de Ciencias»

Madrid 19 á las 13'15.—S. M. el Rey don Alfonso ha recibido á los presidentes de sección de la sociedad «Fomento de Ciencias» asistiendo los

señores Moret, general Concas, Cajal y Calleja y otros.

Ofrecieron á S. M. la presidencia honoraria, que aceptó, prometiendo su asistencia á la primera sesión, que se celebrará en Zaragoza, en el próximo mes de Octubre.

Noticias de Londres

Madrid 19 á las 14.—Se encuentran en Londres, donde son objeto de grandes atenciones, una comisión de alcaldes alemanes.

Se celebran en su obsequio festejos diversos.

El 27 del actual se inaugurará en Londres un congreso de la Federación Internacional de Aerostación. Se cerrará este congreso el 30 con un gran concurso de globos para el que hay ya inscritos 31 aerostatos.

Explosión de municiones.—Muertos y heridos.

Madrid 19 á las 18.—Noticias recibidas de Berlín dan cuenta que en el campo de experimentaciones de la fábrica de cañones Krupp, explotaron dos cajas de municiones matando á cuatro obreros y quedando heridos quince.

Inmediatamente fueron éstos asistidos por los facultativos de la casa.

Huelga de tranvías.—Tranvías destruidos.—Colisión sangrienta

Madrid 19 á las 18.—Telegrafían de New-York que los tranvías de Cleveland se han declarado en huelga.

Hicieron saltar con dinamita muchos tranvías, inutilizando otros con el fin de dejar paralizado en absoluto el servicio.

Además incendiaron las cocheras, cometiendo otros desmanes.

Intervino la policía, originándose una sangrienta colisión con los huelguistas, resultando muertos y heridos.

El marqués de Vadillo mejorado

Madrid 19 á las 22'30.—Se halla algo mejorado de la dolencia que le aquejaba, el Gobernador de esta Corte señor Marqués de Vadillo.

Hoy se ha levantado y es muy posible que uno de estos días se vuelva á encargarse del despacho, que se halla al cuidado del Secretario del Gobierno civil.

Fallecimiento de una mujer agredida

Madrid 19 á las 22'30.—Ha fallecido en el Hospital el ama de llaves Aurora Hidalgo, que fué agredida hace varios días por un hijo del boticario de la calle del Prado, crimen que tanto llamó la atención de los amantes de los sucesos sensacionales.

Dos submarinos ingleses arrastrados por una corriente.—Tripulantes salvados.

Madrid 19 á las 22'30.—Telegrafían de Londres que los submarinos ingleses números cinco y treinta y dos fueron arrastrados por una impetuosa corriente y arrojados á la entrada del pueblo de Warmout.

Los tripulantes fueron salvados, pero los submarinos tienen grandes averías producidas al ser arrojados á tierra por las olas.

Larga travesía de un globo.—El «Montañés» toma tierra en Bilbao

Madrid 19 á las 22'30.—Telegrafían de Bilbao que hoy se vió aparecer en el espacio un globo.

Este tomó tierra en las inmediaciones del pueblo de Arraitia, rodeando á los aeronautas los vecinos de la población.

El globo era el Montañés, que había salido de Barcelona al medio día de ayer, pues tomó parte en el concurso aerostático de la ciudad condal.

Al tocar tierra el Montañés descendieron de la barquilla sus tripulantes señores Salamanca y Salvatierra.

El primero piloteaba el globo y el segundo iba de agregado.

Los aeronautas hicieron tan largo trayecto, de Barcelona á Bilbao, sin novedad alguna.

Desde Arrastia, se trasladaron los señores Salamanca y Salvatierra á Bilbao, donde almorzaron.

Han contado lo pintoresco de su excursión aerea.

Desde Barcelona pasaron sobre Huesca, Zaragoza, Pamplona y Victoria.

Temporal en Inglaterra.—Campos arrasados.—Edificios destruidos.

Madrid 19 á las 22'30.—De Londres dicen que un gran temporal de agua y granizo que se desarrolló en

## ACADEMIA POLITECNICA BALEAR

1.ª SECCIÓN—Preparación completa para CARRERAS MILITARES Y CIVILES  
2.ª SECCIÓN—Clases de primera enseñanza superior, asignaturas del Bachillerato y ejercicios para el grado.  
3.ª SECCIÓN—Idiomas (Francés, Inglés y Alemán).—Dibujo.  
Se admiten internos OBISPO, 13

## EXCLUSIVO DEPÓSITO

DE LAS ACREDITADISIMAS MAQUINAS PARA COSER Y BORDAR

«WERTHEIM» Y PARA HACER CALCETA Y GENEROS DE PUNTO

«SEYFERT»

Venta á plazos: CASTELL Y ARGELÉS

Sucesores Viuda E. Banqué SANTO DOMINGO, 6 A 10.—PALMA

Lemberg arrasó los campos y destruyó muchos edificios.

Dícese que también hay víctimas pero se carece de detalles.

El bergantín «Alfonso XIII».—Se desiste de salvarlo.

Madrid 19 á las 22'30.—Comunican de San Sebastián que ha fracasado el intento de salvamento del bergantín «Alfonso XIII» encallado hace tiempo en dicha costa por el temporal.

El contratista ha desistido en absoluto de salvarlo.

Mencheta.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Los globos del concurso de ayer.—Desgracia en el «Quo vadis».—Un herido.—Ignórase su paradero

Barcelona 19 á las 19'30.—Por las noticias que hasta ahora se tienen del paradero de los globos que tomaron parte en el concurso de ayer se sabe que al «Quo vadis» al hallarse cerca de Sástago le sorprendió un fuerte vendaval y á consecuencia de éste en uno de los bandazos chocó la barquilla contra unas rocas.

A consecuencia de la sacudida arrojó á don Juan Montojo, resultando de la caída con la pierna derecha fracturada. Recogido por unos vecinos fué conducido á Barcelona donde fué curado por el doctor Raventós.

Su compañero el capitán de Infantería señor Jungado Cortada quedó en la barquilla algo magullado, elevándose el globo impelido por el fuerte viento, á una considerable altura, careciéndose á estas horas de noticias de su paradero, por lo que reina la consiguiente intranquilidad.

Globos que descienden.—Ignórase el paradero de otro globo

Barcelona 19 á las 19'35.—Otras noticias del resultado del concurso aerostático de ayer dan á conocer el descendimiento de varios de los globos que en él tomaron parte.

Se sabe que el globo Fipaato que pilotaba el señor Mendoza Cortina cayó en Torres del Segre.

El Jupiter que guiaba el teniente señor Pinto descendió en Cervera.

El Condor, francés, dirigido por E. Dubonnet fué á parar en Calahorra y el Anjou, también francés pilotado por M. E. Cormier, descendió en Alcañiz.

Se ignora el paradero del globo Gerifalte que dirigía el señor Gerdjuela.

Corresponsal.

## TELEGRAMA OFICIAL

Senado

Abrese la sesión á las 3'50 bajo la presidencia del señor Azcárraga.

El obispo de Jaca dirige un ruego al ministro de la Gobernación relativo al Cementerio de Coiro (Pontevedra).

El señor Zorita pide un estado demostrativo de los suplementos de créditos extraordinarios concedidos desde Enero de 1907.

El Presidente de la Cámara contéstale que la secretaría misma se lo facilitará.

Se entra en la orden del día. Apruébanse varios dictámenes. Vótanse en definitiva un dictamen sobre el pantano de María Cristina y otro de carreteras.

Levántase la sesión á las 4'10.

## Congreso

Abrese la sesión á las 3'35 bajo la presidencia del señor Aparicio.

El señor Navarrete anuncia una interpelación acerca de la conducta del Director del Canal de Aragón pidiendo datos sobre el asunto.

El ministro de Fomento aceptala. El señor Carner anuncia otra sobre la conveniencia de derogar la ley de jurisdicciones.

El Presidente del Consejo aceptala. El señor Nougués hace varios ruegos locales.

El señor Navarrete adhiere á los mismos.

que desempeñó en el Instituto de «Tortosa» pocos años, al cabo de los cuales fué trasladado á Palma de Mallorca donde ha explicado su asignatura durante 31 años.

Desempeñó durante mucho tiempo el cargo de Secretario del Instituto, hasta que por fallecimiento del señor Ferrer ocupó la Dirección del establecimiento en 1901 en cuyo cargo le ha sorprendido la muerte.

Estaba afiliado desde hacía muchos años en el partido maurista.

El señor Mestres era persona cultísima y en sus actos de solaz no desdenaba el arte, siendo de muchos conocida su delicadeza y maestría para cultivar la música.

En el trato social se captó las simpatías de cuantos le conocieron.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su distinguida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

## El nuevo Inspector de policía

A bordo del vapor correo de Barcelona llegó ayer á esta ciudad el agente de policía de segunda clase don Darío Montero del Alcázar, recién ascendido.

El Sr. Montero tomó ayer mismo posesión del cargo de primer inspector de policía de Mallorca cesando en su consecuencia don Eduardo Pérez destinado á continuar sus servicios en Barcelona.

Les deseamos su mejor acierto en sus nuevos cargos.

## Notas del mar

Con el título de Industria menorquina leemos en La Voz de Menorca las siguientes líneas:

«En la tarde de hoy será botada al agua una hermosa balandra capaz para 25 toneladas, construida en los talleres de la «Sociedad Anglo-Española», sitos en el Cos Nou.

Esta embarcación que mide 14'50 metros de eslora, 4'20 de manga y 1'55 de puntal, ha sido construida por encargo de la Junta de Obras Públicas de Huelva, para ser utilizada en Ayamonte.

Personas peritas en la materia nos han hecho grandes elogios de ella, por lo que no podemos menos de congratularnos y felicitar cordialmente á los directores de los talleres citados.»

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer.

Procedente de Barcelona, llegó por la mañana el vapor correo «Miramar» conduciendo un centenar de pasajeros.

Del mismo punto llegó por la tarde la goleta «Joven Luisa» con carga general.

A las seis y media de la tarde salió para Barcelona, el vapor correo «Bellver», embarcando unos 40 pasajeros.

Con cargamento de carbón mineral, quedó despachado para Andraitx, el laúd «Juanito».

Para Gandía, lo quedaron los laudes «Virgen del Carmen» y «Juanito» con lastre.

## El tiempo

Había cirrus en el cielo, el horizonte estaba muy calmoso, llana la mar, bajo el nivel de las aguas y soplabla la ventolina al terral cuando el orto.

Fuó rolando al E. el viento que refrescó al hacerse mas tarde y no pasó de fresco; al llegar á medio día continuaba lo mismo, mar rizada, cielo cubierto por cirrus, calmoso el horizonte y bajo el nivel de las aguas.

Sin variación al ocaso.

En la Comandancia de Marina se recibieron ayer los siguientes telegramas dando cuenta del tiempo:

Alcudia.—Viento N.E., flojo, mar picada del mismo, cielo acelejado.

Soller.—Viento del N.E., fresco, marejada, cielo claro.

Baflo.—Ventolinadel SE., mar llana, cielo con celajes.

Ibiza.—Viento NE., fresquito, cielo acelejado, mar rizada.

## CULTOS

Para hoy

Jubilco de Cuarenta Horas

Continúan en las Teresas dedicadas al Patriarca San José: Exposición á las seis y tres cuartos, á las diez Misa cantada por la R. Comunidad; por la tarde á las siete Rosario, meditación y reserva S. D. M.

Visita á la Corte de María

A la Divina Pastora, en las Capuchinas.

Para mañana

Jubilco de Cuarenta Horas

Continúan en las Teresas dedicadas al Patriarca San José: Exposición á las seis y tres cuartos, á las diez Misa cantada por la R. Comunidad; por la tarde á las siete Rosario, meditación, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En el Socorro, después de la novena de Santa Rita, se hará la bendición solemne de las rosas para los enfermos, terminando con el Te-Deum cantado.

Visita á la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Presentación en Montesión.

Santoral

Hoy.—San Bernardino de Sena, confesor.

Mañana.—Santa Virginia virgen y san Secundino.

Don Pedro Espín tiene en venta «El Mundo de Madrid» diario de variada información.—Admite suscripciones.

LAS MONJAS Novedades para Señora Véase 4.ª página

NODRIZA Para criar en casa de los padres se desea una joven, con leche de dos á ocho meses. Diríjase en el Arrabal de Santa Catalina, calle de Pou, núm. 19, 1.ª, ó calle de Sintas, 4, en resuelo, vulgo Costa den Rata.

**Elevation Saint Paul**  
P. Bourgoin  
Pidanse preciosos  
Pavos reales, Indias, Opington negro y dorado  
Especialidad en las razas: Opington negro y dorado  
Y para aumentar la postura  
Pavos reales, Indias, Opington negro y dorado  
Pavos reales, Indias, Opington negro y dorado  
Y para aumentar la postura

Son Españoles—Palma Mallorca Para visitar dirigirse al «estanco»

## JOSE SEGURA

Especialidad en cifras caladas á las dos horas de encargadas.—Rosarios de plata de 900 milésimas.—Medallas repujadas y oxidadas.—Composturas de todas clases.  
San Nicolás, 8—PALMA

## OBRA NUEVA

Presente y porvenir económico de la Iglesia en España

por Enrique Reig y Casanova

Precio 2'50 pesetas

De venta en la librería de Amungual y Muntaner—Cadena, 2—Palma.

ESTABLECIMIENTO EN PALMA DE MALLORCA JAIME II, 4



Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales.—Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.—Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

ESTABLECIMIENTOS EN TODAS LAS PRINCIPALES POBLACIONES DE ESPAÑA



ESTABLECIMIENTO EN PALMA DE MALLORCA JAIME II, 4

Jarabe Pagliano

DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE del Profesor ERNESTO PAGLIANO

N. B. Dirigirse en Nápoles: Prof. ERNESTO PAGLIANO, 4, Calata San Marco, y á los revendedores por mí autorizados

En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi JARABE PAGLIANO una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre ERNESTO PAGLIANO, me ha sido usurpado. Este atentado al público, pida siempre mi marca de fábrica en rojo, azul y oro, legalmente depositada. Todo frasco y toda caja sin mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente á quien falsifica mi producto, á quien usurpa mi nombre Prof. ERNESTO PAGLIANO, y á quien con la venta de tal falsificación produce daño á la salud pública y á mi reputación.

CAJA MUTUA POPULAR

Sociedad establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906, con arreglo á las disposiciones de la ley de 30 de Junio de 1887, funcionando bajo la inspección directa del Estado español, según P. D. de 14 de Marzo de 1889, completados por R. D. de 25 de Junio de 1906 y R. D. del Ministerio de Hacienda de 27 de Junio de 1906. Objeto de la Sociedad.—Constitución de un capital ó una pensión á cada uno de sus socios, mediante aportaciones mensuales desde 5 pesetas cada mes, y con ello se pueden obtener: Libramiento de quintos, dotes para las hijas, capital para pasar de obrero á patrono, socorros extraordinarios por inutilidad para el trabajo, crédito para establecerse, coste de una carrera, herencias para la familia, Pensión de retiro para la vejez ó en favor de los huérfanos é incapacitados.— Toda persona es admittida en las Asociaciones desde los 3 hasta los 55 años de edad. Domicilio social: Rambla de Santa Mónica, 13, Barcelona.—Para informes y detalles: Juan Barnils, SAN ELIAS, 15.

Contra las hormigas, usad el "ANTI-FOURMI-CASAS,"

Es el único preservativo que no perjudica á las plantas, antes al contrario, les presta vigor y hace que aumenten y mejoren sus frutos. Es de efectos instantáneos y duraderos, de fácil aplicación y económico. El «Anti fourmi Casas» se vende en las principales droguerías á pesetas 1'50 el frasco

LAS MONJAS

La casa en NOVEDADES PARA SEÑORA que presenta mejores surtidos, la más popular y LA QUE MAS BARATO VENDE

FLAN HUEVOL FLAN Postre sabrosísimo para 6 personas. Precio: 65 CENTIMOS cada cajita. Al por mayor COMPANIA HUEVOL Calle San Martin, 46-SAN SEBASTIAN

"Express Universal," LORENZO CLART Marina, 62 DESDE BARCELONA A BUENOS AIRES POR LAS COMPAÑIAS LLOYD SABAUDO SE DESPACHAN PASAJES 26 DUROS

Vapores directos Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas, saldrá de este puerto el día 30 del corriente, el vapor CATALINA Vapores Trasatlánticos de Pinillos Izquierdo y Cía de Cádiz

CREME POUDE SAVON SIMON Productos, maravillosos para suavizar, blanquear y atecolopelar el cutis. J. SIMON, PARIS Se encuentran de venta en las principales perfumerías y droguerías de todo el país

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONO OTTO MEDEM Representación para compras directas con garantía de riqueza Sindicato de potasas de Stassfurt Sulfato de potasa Cloruro de potasa Polisal potásica Kainita

Sociedad Anónima de Navegación Trasatlántica (ANTES A. FOLCH Y C.) Línea de la América del Sur Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona, el día 23 de Mayo, el vapor ARGENTINO

Bicicleta en immejorable estado, se desea vender. Para avistarse con su dueño, dirigirse Casa de comida «El Perur», de una á tres de la tarde. CASA DE RECREO Se alquila ana de mucha capacidad, en «Son Lull» de la Vileta.

LLOYD ITALIANO Compañía de vapores rápidos y directos Estos buques hacen la travesía en DIEZ Y SEIS DIAS, entre Barcelona y Buenos Aires. Tienen solamente cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, con camarotes de seis literas, amplio comedor, departamentos para señoras y niños. Precio del pasaje desde Barcelona á Montevideo: 26 DUROS

Vapores-correos italianos con itinerario fijo PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES Servicio rápido SEMANAL, combinado entre las Compañías «Navegazione Generale Italiana» y «La Veloce». Grandes y veloces vapores los cuales emplean diez y seis días en la navegación, garantizándose todo el confort moderno con camarotes de preferencia y excelente trato, costando el pasaje 26 DUROS de 3.ª clase.

Se vende una máquina de vapor de doce á catorce caballos y su correspondiente caldera y un motor á gas «Grosley». Informarán: Olmos 96. Para alquilar una tienda propia para despacho de negocio, situada en la calle de Casa España, 25. Informarán en la misma, piso primero. COLOCACION La desea un hombre agricultor, ya para cuidado de finca, huerto ó jardín, como para ingruento y poda de toda clase de árboles, sabe leer y escribir. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

GRAN FABRICA de mosaicos hidráulicos DE Orsola, Sola y Compañía BARCELONA Proveedores de la Real Casa Unica premiada con medalla de oro en la Exposición de Paris SUCURSAL EN PALMA: Conquistador, 12

LLOYD SABAUDO El magnífico y rápido vapor Ré d'Italia saldrá del puerto de Tarragona, el día 24 de Mayo, para Santos y Buenos Aires

Medias y colectivos de algodón y de lana HECHOS A MAQUINA Calcetines desde 22 reales docena.—Medias desde 33 reales docena CLASES DE GRAN DURACION J. CAÑELLAS Calle de Santo Domingo, núm. 14.—Palma

AVISO El despacho de la fábrica de cemento, baldosas hidráulicas y piedras artificiales de REYNES Y Cía, se ha trasladado al paseo de la Rambla, número 24.

Fábrica de anisados y lieores de Feliciano Fuster Molinas (Santa Margarita) Especialidades de la casa Licor Benedetto y Anís Fuster

Histógeno Llopis CURACION RADICAL DE LA TUBERCULOSIS Recomendado por todas las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca, Peder, Ferraz números 1 y 3, Madrid. La Pomada fortificante de Rodriguez de los Rios, cura rápidamente la debilidad de los órganos de ambos sexos, regularizando sus funciones, y produciendo efecto maravilloso á la primera fricción. 10 ptas. bote. Va por correo. Depósito en Palma de Mallorca, D. Mateo Colom, Harina, números 34 y 36.

La Catalana C.ª DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES Á PRIMA FIJA Autorizada por R. D. de 24 Agosto de 1865 Capital social: 5.000.000 pesetas Dirección General, Rambla de Cataluña, 15 y Cortes, 624 Barcelona Comisionado principal de Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57 Tipo-litografía de Amengual y Muntaner.